

ECONOMÍA / POLÍTICA

Von der Leyen, nueva presidenta de la Comisión Europea por la mínima

CAMBIO DE TIMÓN / La política conservadora alemana logró 383 votos a favor, apenas nueve más de los necesarios, frente a 327 en contra. Es la primera mujer que toma las riendas del Ejecutivo comunitario en sus más de 60 años de historia.

J. Díaz, Madrid

Tras una votación secreta y un tenso compás de espera ante el riesgo de que su investidura naufragara, la conservadora alemana Ursula von der Leyen se convirtió ayer en la primera mujer que presidirá la Comisión Europea en sus más de 60 años de historia. Lo consiguió por un estrecho margen, con 383 votos a favor, apenas nueve más de la mayoría necesaria para acceder al cargo, y con el rechazo de 327 eurodiputados. Relevará en el cargo al luxemburgués Jean-Claude Juncker, que en julio de 2014 fue confirmado como presidente del Ejecutivo comunitario suscitando mayor aceptación y menos rechazo, con el respaldo de 422 europarlamentarios y el voto en contra de 250.

Von der Leyen, que es la primera representante alemana que accede al cargo desde 1967, cuando concluyó su mandato Walter Hallstein, prometió nada más ser ratificada que su gabinete "afrontará los grandes desafíos de nuestro tiempo de manera común", aunque lo cierto es que lo ajustado de su victoria y el fuerte rechazo concitado en el Parlamento europeo auguran un Ejecutivo débil y con adversarios dentro incluso de las propias filas conservadoras alemanas. De hecho, el riesgo de que la Eurocámara, fuertemente fragmentada tras los comicios europeos de mayo ante el avance de los movimientos populistas y nacionalistas, tumbara la investidura de Von der Leyen fue ayer muy real y sobrevoló hasta última hora de la tarde.

Una situación inédita en las instituciones europeas, hasta la fecha bastante predecibles en sus decisiones, al menos hasta que Merkel y Macron pactaron el pasado 2 de julio, contra todo pronóstico, la candidatura de la ya flamante presidenta, soslayando el sistema del *spitzenkandidaten*, en virtud del cual los candidatos a los cargos europeos son los cabezas de cartel de las diferentes formaciones políticas. Von der Leyen ni siquiera concurrió a las elecciones de mayo. Hasta ese momento, todo apuntaba a que Manfred

Christine Lagarde dimitió ayer como directora gerente del FMI para presidir el BCE

Borrell ve despejado el camino para ser el alto representante de la Política Exterior de la UE

Weber, dirigente de la CSU, socia de la CDU de Merkel en el Gobierno germano, sería el próximo presidente de la Comisión, posibilidad que el pacto francoalemán dinamitó, un cambio de las reglas de juego sobre la marcha que provocó gran malestar entre los socialistas y los propios conservadores germanos.

Las expectativas de Von der Leyen mejoraron en la mañana de ayer tras una intervención ante el pleno de la Eurocámara plagada de guiños a los socialdemócratas y a los liberales en busca del apoyo a su investidura. Un discurso que fue bien recibido y que finalmente ayudó a decantar la balanza en su favor gracias a promesas como el impulso de un marco legal para establecer un salario mínimo a escala comunitaria, implantar un seguro europeo de desempleo complementario a los sistemas nacionales de prestaciones o sentar las bases de un nuevo *green deal* (pacto verde) en sus primeros 100 días de gobierno, promoviendo inversiones sostenibles por un billón de euros.

Referencias europeístas

En su intervención no faltaron las referencias europeístas, partidaria convencida como es de una mayor integración de los Estados miembros; los mensajes sobre su compromiso con la lucha por la igualdad de género (asegura que el futuro Ejecutivo comunitario será paritario); una mayor flexibilidad en el Pacto de Estabilidad y Crecimiento, frente a la austeridad sin paliativos que habitualmente defienden los conservadores alemanes, o la necesidad de revisar la política migratoria



Ursula von der Leyen, tras la votación de ayer en el Parlamento Europeo, en Estrasburgo.

Una europeísta convencida

J.D. Madrid

Aunque de nacionalidad alemana, Ursula Gertrud von der Leyen, a quien algunos medios germanos han otorgado el apelativo de *wunderfrau* (mujer milagro), nació en Bruselas (Bélgica) en 1958, el mismo año y lugar en que se creó la Comisión Europea. ¿Datos premonitores? Lo cierto es que más de 60 años después, esta madre de siete hijos, políglota (además de alemán, habla con fluidez inglés y francés y es capaz de defenderse en holandés) y con una dilatada experiencia política se ha convertido en la primera presi-

denta en la historia del Ejecutivo comunitario, rompiendo una tradición no escrita que hasta hace poco parecía inamovible.

Hija del político cristiano-demócrata alemán Ernst Albrecht, que fue jefe del gobierno regional de Baja Sajonia, estudió Medicina en Hannover, aunque, mujer muy polifacética, también siguió cursos de economía, matemáticas e incluso arqueología.

Aunque su nombre era poco conocido fuera de Alemania hasta el anuncio de su candidatura para presidir la Comisión, Von der Leyen cuenta con una dila-

tada trayectoria política, siempre bajo el paraguas de la Unión Cristiano Demócrata (CDU, por sus siglas en alemán), a la que se incorporó en 1990 siguiendo la estela de su progenitor. Von der Leyen, persona de confianza de la canciller Angela Merkel, hasta el punto de ser considerada durante un tiempo como su posible sucesora, es una europeísta convencida, partidaria de una mayor integración europea hasta alcanzar un modelo de gobierno federal y muy activa en la lucha por la igualdad de género. De hecho, ya ha prometido que en la futura Comi-

sión Europea los cargos se repartirán de forma paritaria. Von der Leyen, que ha sido ministra de Familia (2005-2009), de Trabajo y Asuntos Sociales (2009-2013) y hasta la fecha titular de la cartera de Defensa, cargo del que previsiblemente dimitirá hoy, aparcará la política alemana con su popularidad en horas bajas tras una controvertida gestión al frente de ese último ministerio, en el que en los últimos tiempos se ha visto salpicada por un escándalo sobre presuntas irregularidades en contratos externos firmados durante su mandato.

teniendo muy presente su dimensión humanitaria.

Lagarde deja el FMI

La confirmación de Ursula von der Leyen como presidenta de la Comisión Europea

despeja el camino para el resto de candidatos propuestos a principios de julio. De hecho, la francesa Christine Lagarde anunció ayer formalmente su renuncia como directora gerente del FMI para asumir la

presidencia del BCE, aunque no se hará efectiva hasta el próximo 12 de septiembre previo examen del Parlamento Europeo. Lagarde sigue así los pasos de la propia Von der Leyen, que el lunes ya anunció

que, con independencia del resultado de la votación de ayer, dimitirá hoy como ministra de Defensa de Alemania.

También queda expedito el camino para el español Josep Borrell hacia la vicepresidencia